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Decenas de aviones y transportes 
para una crisis ajena 

A las ocho y veinte de la gélida mañana del lunes, día 14, el presidente Suárez y el ministro de 
Asuntos Exteriores, Marcelino Oreja, partían en un DC-8 hacia la capital de los Estados 

Unidos, llamados —un matutino madrileño dice «reclamados»— por el presidente Cárter. La 
crisis latente entre los USA y la URSS explosionó días atrás; el «statu quo» y las áreas de 

influencia han sido resquebrajadas. Dos alfiles y una reina habían puesto en jaque al poderío 
norteamericano: Irán, Afganistán y la OPEP. A la técnica y la táctica de Henry Kissmger, el 
ajedrecista, se impuso la estrategia y la defensa eslava. Harold Brown, secretario de Defensa 

USA levantó cabezas de puente... Egipto, Turquía, Pakistán, Japón...; lord Carrington llego 
hasta Omán. Sin un orden del día previsto, aunque previsible, Suárez y Oreja regresaron al día 

siguiente tras sus conversaciones en la Casa Blanca. Luego el silencio... «En una nación 
democrática debiera informarse al partido de la oposición.» No se hizo. ¿Para ganar tiempo? 

«Habla suave, lleva un buen garrote y... llegarás lejos.» 

Así. Se calculan soberanías, se rompen tra
tados y se olvida la palabra dada. Es la ley del 
más fuerte y el más osado. La zona mediterrá-1 
nea está a punto de ebullición; el Indico, tras 
las «alegrías novembrinas» de Jomeini y la 
revolución de diciembre, en Kabul, auspiciada 
y reconocida por Moscú, puede arder 
y.seguramente, quemará a más de uno. El 
tema queda para los analistas políticos, aunque 
el peligro y la crisis pueden desatarse mañana; 
pero ¿quién ha visto a mañana? 

CLAVES Y DATOS DE UN VIAJE 

En noviembre, Gromiko, ministro de Exte
riores de la URSS, llega a Madrid y advierte. 
Un mes y pocos días después se consuma la 
crisis de Afganistán, y el Presidente nortea
mericano llama a sus aliados para que compar
tan los riesgos de las acciones contra Rusia. 

Aunque «no hay agenda de conversaciones», 
los temas, presumiblemente, tratados fueron 
presiones comerciales, facilidades para la esca
la y avituallamiento de los aviones americanos 
en Torrejón, Gando etc., y la propuesta inme

diata de la entrada de España en la OTAN. 
¿Contrapartidas? 

El vicesecretario general del PSOE, Alfon
so Guerra, afirma en la capital estadounidense 
que «la Casa Blanca debería moderar su entu
siasmo para que España entre en la OTAN y 
congelar el tema hasta la celebración en el 
próximo otoño, en Madrid, de la Conferencia 
de Seguridad y Cooperación Europea». Mas el 
futuro llega demasiado a prisa. i 

LA JUGADA ES CORRECTA... 
El lugar estratégico de España le convierte 

en el puente aéreo natural entre América del 
Norte, Europa y Asia Central, pasando por la 
base de Laxes.en las Azores y con Torrejón al 
fondo. 

Torrejón fue —aviso a los navegantes— es
cala operacional y logística de los C-5-Galaxia 
y otros aviones que intervinieron en la guerra 
de 1973 entre árabes e israelíes. 

El Pacto de Madrid o Acuerdo de coopera
ción entre España y Estados Unidos se firma 
en septiembre de 1953. Los signatarios fueron, Marines nofte en?, 0Trejón? 

Torrejón fue escala 
operacional y logística 

en 1973, durante 
el conflicto árabe-israelí 

Martín Artajo y James C. Dunn. «A cambio de 
simplísimos jeeps, sencillos radares de navega
ción o motores de reacción ya superados tecno
lógicamente y todo ello en calidad de présta
mo.» Posteriormente se vieron renovados en 
cuatro ocasiones y el actual pacto vence el 23 
de enero de 1981. 

Torrejón de Ardoz está situado a 20 kilóme
tros de Madrid. La población, así como Alcalá 
de Henares —patria de Cervantes— ha «en
gordado» a la sombra de la base de utilización 
conjunta. 

La base de Madrid-Torrejón es, hoy, el cuar
tel general de la XVI Fuerza Aérea y alberga 
tres escuadrones de caza táctica, un ala de 
aprovisionamiento aéreo y aviones gigantes de 
transporte. 

Su pista central de aterrizaje —mide cuatro 
kilómetros— es la más larga de Europa. «Alre
dedor de tres mil seiscientos hombres sirven 

este emplazamiento militar, y en la época de 
construcción se invirtieron casi cuatro mil qui-
nietos millones de pesetas... Como se olvidaron 
del agua y subsuelo de el subsuelo de la base 
carece de ella, ésta ha de ser trasladada desde 
el Jarama.» 

Cuarenta o cincuenta mil norteamericanos 
han pasado y servido en Torrejón en el espacio 
de veintisiete años. Hoy, los efectivos estadou
nidenses estacionados en España se acercan a 
los diez mil hombres. Después de Alemania, 
Gran Bretaña e Italia, nuestro país ocupa el 
cuarto lugar en cuanto a la recepción de los 
casi trescientos mil hombres que Estados Uni
dos mantiene en Europa. 

A VEINTE KILÓMETROS 
Y LA OTAN AL FONDO 

Con la evacuación de armamento y la pérdi
da de bases de apoyo y entrenamiento, como la 
de Whelus, en Libia, o las iraníes, el Ejército 
norteamericano sufre una pérdida importante 
que le obliga a buscar alternativas para reequi-
librar la situación. ¿Se va a potenciar la base 
de Torrejón? ¿Y Zaragoza, Morón de la Fron
tera, Rota y las Bardenas Reales?... 

«Si las cosas se ponen mal, no hay sólo un 
riesgo de ataque nuclear, sino un riesgo refor
zado por la ubicación de una base que puede 
afectar a más de cuatro millones de habitantes: 
Madrid.» 

«Escoger OTAN —asegura un técnico mili
tar— no es escoger Europa ni armas europeas, 
sino que es inclinarse por uno de los boques en 
una especie de declaración de guerra fría con 
el otro. Hay una cosa clara: los beneficios que 
otras naciones pueden extraer de nuestra in
corporación. Bases más accesibles, más nume
rosas y polígonos de tiro a disposición de todas 
las fuerzas aéreas de la OTAN.» 

A 20 kilómetros, en Torrejón, ahora hay 
treinta y seis aviones Phantom F-4, dos 
KC-130 de transporte, ocho helicópteros Cobra 
y SH-3D y seis Hércules 130, amén de otros 
tipos de bombarderos y escuadrillas de inter
ceptación. A pocos kilómetros, en Alcalá de 
Henares, finaliza un oleoducto cuya tubería 
corre a noventa centímetros de profundidad. 
;Un consuelo! 

ESTADOS UNIDOS: 
QUE ESPAÑA SE «MOJE» 

Tras seis horas de conversación y cambio de 
impresiones no ha habido comunicado conjun
to Carter-Suárez. «El papel que Madrid podría 
jugar en las nuevas orientaciones estratégicas 
USA —afirma un destacado especialista en 
temas militares— tiende a crear un nuevo dis
positivo internacional, a modo de contingentes 
de intervención rápida, que posibilite la acción 
directa e inmediata en diversos «puntos calien
tes» donde los intereses USA puedan verse 
amenazados. Así, pues, las bases hispano-ame-
ricanas revisten especial interés, y particular
mente la de Torrejón.» 

«Estamos —prosigue el mismo experto— 
ante un interés de Washington porque España 
se «moje» más como país occidental con aspira
ciones comunitarias y atlánticas. Posiblemente 
la visita de Suárez a Estados Unidos es un 
toque de atención para establecer que hoy ya 
no puede mantenerse una neutralidad en este 
tipo de crisis. Al menos, España.» 

Mientras los Phantom y F-16 aterrizan y 
sobrevuelan la base de Torrejón, el Presidente 
Suárez llega a Madrid. Inmediatamente la Se
cretaría de Estado para la Información da a 
conocer un comunicado en el que se afirma 
«que las conversaciones con el Presidente Cár
ter trataron sobre temas de seguridad occiden
tal, económicos y que se han conseguido facili
dades pesqueras en aguas americanas». Los te
mas militares quedan ignorados en esta decla
ración, aunque en Washington muy bien 
pudieron sugerirse iniciativas que bien po
drían materializarse en tres temas: renovación 
del tratado de amistad y cooperación; eventua
les facilidades para la utilización en esta crisis 
de las bases americanas como puente aéreo, y 
el posible acercamiento paulatino de España a 
la OTAN. 

En el comunicado de la Casa Blanca se elu
de toda referencia a la segunda fase de la 
Conferencia Europea de Seguridad, que debe 
celebrarse en Madrid a principios de noviem
bre. Se acordaron medidas conjuntas —aun
que no se dice cuáles— en defensa de la segu
ridad occidental. 

El comunicado, pues, peca de ambiguo y de 
escasa precisión. ¿Servirá Torrejón de «puente» 
para una crisis peligrosamente ajena? 

A. F. 

Una vez más la geografía 
española adquiere 
importancia militar 
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LA CRISIS ECONÓMICA HA INCIDIDO 
NEGATIVAMENTE EN LA AGRICUL 

El conjunto de precios agrarios subirá un 16 por 100 en 1980 

Con el Servicio de Información de Precios damos comienzo a una serie de cortos informes sobre los 
diferentes servicios del Ministerio de Agricultura. Sin directrices a largo plazo, ni objetivos a medio 

plazo, ni política a corto plazo, don José Ruiz Zorrilla nos recibe en su despacho de Infanta Isabel y nos 
explica qué es la información de precios. 

—Aquí —dice— hallamos 
los precios testigos o de refe
rencia, y los tenemos como 
medias ponderadas de los prin
cipales mercados del país. La 
finalidad de los mismos es ser
vir de base para poner en mar
cha los mecanismos de inter
vención de la Administración. 

—¿Podía ponernos un ejem
plo? 

—Desde luego, puedo decir 
que si el precio testigo del año
jo baja de un nivel determina
do, la Administración toma las 
medidas de contención de la 
baja. Los principales productos 
agrícolas tienen un decreto de 
regulación y los mecanismos 
de intervención que contem
plan esos decretos de regula-

IMPORTANCIA ACTUAL DE 
LAS PLANTAS MEDICINALES 

JpN los últimos tiempos, 
•'-' la utilización de las 
plantas medicinales ha 
experimentado un au
mento notable, las publi
caciones sobre la materia 
han proliíerado de mane
ra especial, y los estable
cimientos del ramo se es
parcen por doquier. Es 
corriente leer en la pren
sa temas sobre lo que boy 
se conoce como Macro
biótica. ¡Las plantas me
dicinales vuelven a estar 
de moda! Después de ha
ber constituido la parte 
esencial de la terapéutica durante muchísimos años, a 
partir de mediados del siglo XIX el uso de las plantas 
medicinales cedió paulatinamente el sitio a los medica
mentos obtenidos químicamente y producidos indus-
trialmente. 

En muchos casos, este olvido de ¡as plantas curativas 
estuvo acompañado por propaganda negativa, quedan
do únicamente para recetas de curanderos y oscuros 
procedimientos de curación. Pero parece que la vuelta 
de la humanidad a la naturaleza ha vuelto a conceder a 
las plantas medicinales el auge y Ja importancia que 
tuvieron a nivel popular. Inquietas las gentes ante los 
excesos de las civilizaciones industriales y ante las 
amenazas que proyectan sobre ¡a salud física y mental, 
vuelven a las plantas medicinales, respondiendo a un 
deseo de reconciliarse con esa naturaleza tan destrui
da, pudiendo englobarse en el notable interés que 
siente el mundo por la ecología. 

Paralelamente, en el uso délas plantas como elemen
tos medicinales hay que destacar el empleo de los 
vegetales en la preparación de productos farmacéuti-
cos, hasta el punto que en la elaboración de fármacos 
en todo el mundo la proporción de plantas equivale 
aproximadamente al tercio de las sustancias químicas 
de síntesis utilizadas. 

El aumento de la utilización de las plantas por sus 
propiedades curativas tiene gran importancia en nues
tro país, si pensamos que nuestra flora incluye aproxi
madamente ocho mil especies vegetales distintas, que 
la hace la más rica de la Europa occidental. 

Desde el punto de vista provincial, podemos indicar 
que contamos con plantas de notables propiedades 
curativas, y las aproximadamente dos mil especies 
existentes presentan gran importancia en su utilización 
como plantas medicinales. Tradicionalmente, en mu
chos de nuestros pueblos se conocen sus propiedades 
curativas y se ha mantenido su uso. 

Es de resaltar que en Madrid contamos con una 
buena cantidad de comercios de plantas medicinales, 
siendo cerca de cuatrocientos el número de este tipo de 
establecimientos. 

La utilización comercial de las plantas medicinales 
plantea dos problemas. Por una parte podemos deterio
rar nuestra riqueza üoristica con el peligro de extin
ción de especies, de las que desgraciadamente ya exis
te algún ejemplo. Baste pensar en la dificultad de 
observar gencianas en nuestra sierra de Guadarrama, y 
que no hace muchos años eran abundantes. Por otra 
parte, para atender a la demanda se acude a la impor
tación de plantas, con el consiguiente gasto de divisas. 

Con el lin de poder incidir en ambos problemas, el 
Servicio Forestal, del Medio Ambiente y Contra Incen
dios de la Diputación ha iniciado un ambicioso plan de 
cultivo y producción de plantas medicinales en sus 
viveros, con lo que se podrá proporcionar este tipo de 
especies vegetales a sus usuarios, sin menoscabo de 
nuestra Hora y ayudando a nuestra economía. 

Pensamos que lograremos un cultivo racional de las 
mismas, y evitaremos la destrucción de la riqueza üo
ristica provincial, logrando que la genciana se vuelva a 
hacer visible en nuestra sierra y se conserve la efedra 
de Valdilecha. 

Antonio LÓPEZ LILLO 

ción los controlan los precios 
testigos de referencia. 

Para los productos que no 
tienen decreto de regulación, 
como son las frutas y hortali
zas, los precios son también si
milares y están vinculados a la 
Administración; por ejemplo: 
Si la pera limonera está a seis 
pesetas el kilo, puede haber 
una intervención coyuntural, 
el sector presiona al Gobierno 
y éste reacciona con un precio 
medio. 

—Entonces, ¿cuál es la fun
ción propiamente dicha del 
servicio? 

—Nosotros tenemos que ela
borar un precio que sirva de 
testigo para ver la evolución 
del mercado, detectar la evolu
ción del mercado en un pro
ducto determinado. Aquí reco
gemos cotizaciones que nos sir
ven de base y con ellas hace
mos nuestra estadística. 

EL MINISTERIO 
DE AGRICULTURA NO ES 

UN SINDICATO 
—¿Podemos decir que este 

servicio que a penas se conoce 
está al servicio sólo del agricul
tor? 

—El Ministerio, como es ló
gico, no está a favor ni en con
tra de un determinado sector, 
sino que está para beneficiar al 
país en general, el agricultor 
será beneficiado en muchos ca
sos, pero también pueden re
sultar beneficiados los consu
midores. Las actuaciones de la 

LA CRISIS HA INFLUIDO 
DE UNA MANERA 

NEGATIVA 
EN LA AGRICULTURA 

Administración son globales, 
siempre en beneficio de un 
sector y evitando que sea en 
detrimento de otro. El Ministe
rio de Agricultura no es un 
sindicato que defienda esen
cialmente al agricultor. 

—Y los haremos que ustedes 
realizan ¿dónde aparecen? 

—Aparecen semanalmente 
en el boletín de precios. De 
una manera meramente esta
dística y lo más objetivamente 
posible. Nosotros no elabora
mos los precios, sólo constata
mos lo que hay, pretendemos 
hacer una fotografía de lo que 
hay y hacerla lo mejor posible. 

Don José Ruiz Zorrilla, esca-

§ándose a la política y centrán-
ose sólo y exclusivamente en 

su departamento, toma notas y 
saca mil papeles de esas foto
grafías; por ello la pregunta es 
obligada: 

—¿Puede decirnos cómo ha 
sido la fotografía de 1979-80? 

—Ahí —dice satisfecho— sí 
puedo ayudar yo, y siempre 
con un comentario global, te
niendo en cuenta que la crisis 
incide claramente de una for
ma negativa en la agricultura. 
De hecho, mientras que el con
junto de los precios agrarios va 
a subir este aflo un lo por 100, 
el precio de la alimentación 
sólo va a subir un 8 por 100 o 
algo así, lo que determina cuál 
es la situación de inferioridad 
de la agricultura con respecto a 
los demás sectores. 

—¿Podría hacernos un aná
lisis Dreve por sectores de lo 
que ha sido el pasado año? 

—Sí, puedo planteárselo a 
modo de cuadro, y antes de 
que se publique en ningún otro 

Los cereales han 
evolucionado 

favorablemente 
periódico. Tome nota" —dice 
decididio—. Si me refiero a: 

LOS CEREALES: Los mer
cados han evolucionado de una 
manera favorable, como con
secuencia de unas cosechas 
más reducidas que en el año 
anterior. La evolución de los 
mercados ha producido un in
cremento en las cotizaciones 
que ha hecho que la Adminis
tración haya tenido que tomar 
medidas a finales^de aflb~con 
objeto de no repercutir en los 
costes de la ganadería. 

ARROZ: El mercado del 
arroz se ha mantenido estable. 

MERCADO VINÍCOLA: De 
este mercado hay que decir 
que ha atravesado una crisis de 
cotizaciones bastante grave de
bido a una cosecha excepcional 
en el otoño. Hemos alcanzado 
los 50 millones de hectolitros 
que yo creo que es cosecha ré
cord en la historia de España. 

MERCADO DEL ACEITE 
DE OLIVA: Ha mantenido una 
tónica de debilidad, si bien en 
la campaña 79-80 se introduce 
un mecanismo nuevo de regu
lación en línea con lo que hace 

la CEE, y esto es primar a los 
aceites con una subvención. . 

NARANJAS Y MANDARI
NAS: Este mercado hay que di
vidirlo en dos campañas. Una 
en la que el mercado estuvo 
flojo para reactivarse después, 
siendo el mercado interior 
muy lento y el exterior muy 
bien. 

HORTALIZAS Y PATATA: 
Han tenido un mercado mag
nífico, comercializándose muy 
bien. 

MERCADO DE CARNESj 
Fue muy bueno al comenzar el 
año, para ir evolucionando 
desfavorablemente después, 
pero habría que distinguir en
tre los diferentes tipos de car
ne: 

AÑOJOS: Los precios se vi
nieron abajo en la primavera y 
la Administración propugnó la 
compra de canales con gran es
fuerzo financiero. 

CORDERO: La dimensión 
de los precios en la primavera 
podemos considerarlo como es
tructural, si bien esto es tradi
cional. Este tipo de carne se 
está convirtiendo en un pro
ducto casi de lujo en nuestro 
país. 

POLLOS: Su mercado se 
mostró firme en el primer se
mestre, y en el segundo sufrí'' 
un retroceso considerable. 

L. P. T-

• Las almarazas que formulen declaraciones mensuales de pro
ducción y existencias, podrán —según marcan las resolución^ 
del FORPPA— ofrecer aceite de oliva de la presente campaña aj 
FORPPA, a través de las Delegaciones de Abastecimientos Y 
Transportes, desde la fecha de aparición en el «B. O. E.» hasta & 
15 de julio. Las almarazas que soliciten colaborar en la distribu
ción de las subvenciones deDerá llevar una relación de entrada» 
diarias de aceituna, entregar a cada olivarero un albarán con »a 

cantidad entregada y permitir la comprobación de sus existen
cias. También deberán remitirse, cada quince días, a la jefatura 
provincial del SENPA y a la Cámara Agraria Local, copia de & 
relación de entradas de aceitunas. 

• En el próximo mes de febrero el Ministerio de Agricultura 
hará un informe en la publicación «Conyuntura Agrícola» sobre 

los incrementos de los precios durante el pasado año 1979. Publi
cación que estará a disposición de todos aquellos agricultores 1 

anaderos que lo deseen. 
. El Ministerio de Agricultura se opone rotundamente a que.*¡ 
privatice la importación de carnes en tanto no se clarifiquen Io5 

canales comerciales existentes. , 
El Ministerio está a favor de la liberalización del comercio d* 

Estado, aunque siempre y cuando se den las condiciones oportu
nas, se estructure el marco de actuación y se adopten cierta6 

medidas previas, entre ellas, la citada. 

* 

Respecto al tema de la carne, estimaron que España no & 
puede permitir el lujo de destruir la ganadería propia, en base » 
favorecer a grupos que, de forma oscurantista, se dedican * 
importar este producto. 

Coordina: Laura PÉREZ DEL TORO 


